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时评 短评

微观自贸港微观自贸港
我们期待您积极参与发表真知灼见，为三亚乃至海南自贸港建设提出有益见解。

您可将原创时评、短评作品发至本栏目专门投稿邮箱:bensin34@126.com，一经选用，
稿酬从优。

在五一国际劳动节即将到来
之际，随着 2021 年全国五一劳动奖
和全国工人先锋号评选结果出炉，
劳动模范——这个承载着共和国
特殊记忆的群体，再次成为新闻热
词。

在今年的表彰名单中，有深耕
深海一线的中国科学院深海科学
与工程研究所，有“城市美容师”三
亚市吉阳区环卫所监督队队长张
遥，还有实干担当的海南三亚湾新
城开发有限公司总经理助理、工程
师陈昱晓，以及荣获“全国工人先

锋号”荣誉称号的三亚明佳园林环
卫集团有限公司吉阳区域环卫三
队、海南农垦南繁产业集团有限公
司海南南繁种子基地、海南电网有
限责任公司三亚供电局 220kV 鸭
仔塘巡维中心。

党的十八大以来，三亚劳动模
范 们 在 各 个 岗 位 上 脱 颖 而 出 ，张
遥、王小丹、吉立斌等在各自岗位
上创造出不凡成绩，用智慧和汗水
展现了劳动的荣光与价值，以实际
行 动 诠 释 了“ 社 会 主 义 是 干 出 来
的，新时代是奋斗出来的”。三亚

奋力在海南自贸港建设中打造新
标杆，更需要向劳模学习，大力弘
扬劳模精神、激发奋进力量。

学习劳模，就要学习他们身上
闪耀的信仰光彩。劳动模范是平
凡人，却展现出不平凡的一面，他
们在平凡的岗位上创造出不平凡
的业绩，王小丹从酒店餐饮部服务
员 做 起 ，有 时 一 天 要 甩 上 千 次 台
布，练到胳膊都抬不起来；吉立斌
看 到 乡 里 农 民 缺 乏 知 识 、没 有 技
术，毅然回乡当起农技员，成为名
副其实的致富“领头雁”。他们把

不可能变为可能，用劳动与奋斗贡
献自己的力量。

学习劳模，就要学习他们身上
实干、苦干的劲头。劳动模范来自
各行各业，他们都有一个共同的特
点，那就是热爱本职工作，不怕苦，
不怕累，不服输。中科院深海科学
与工程研究所工程实验室钳工周
皓用出了名的“拼”，和众多科研人
员 一 道 创 造 万 米 深 渊 科 考 纪 录 。
用行动诠释了平时多干一点，创新
再多一点，日积月累，“平原”也会
成为“高峰”。

学习劳模，就要学习他们身上
敢闯敢试的勇气。时代在发展，有
机遇，也有挑战，劳动模范凭借干
劲、闯劲、钻劲鼓舞更多的人，不断
刷新着发展的“成色”，我们要从他
们身上汲取奋进力量，把城市建设
得更美更好。

光荣属于劳动者，幸福属于劳
动者。让我们以劳动模范为榜样，
大力弘扬劳模精神、劳动精神，紧
握奋斗之桨，高扬奋斗之帆，汇聚
三亚在海南自贸港建设中打造新
标杆的磅礴力量。

从劳模精神中汲取奋进力量
□ 蔡炳先

让被捆绑的河流透口气
□ 刘怀丕

密集处平均 3 公里就有一座水电站，筑坝
圈水造景在部分城区普遍存在，自然长河被人
为切割成段……中央第五生态环境保护督察
组在河南发现，一些地方对黄河支流过度开发
建设，河流的“健康生命”受到威胁。

一些地方的引水式电站造成河道严重脱
流，密集的橡胶坝影响流域整体的完整性和河
道的连通性，河流中水生物的生存环境遭到破
坏。生态警钟已经敲响，如果这样持续下去，
河流必将逐渐失去功能，最终受伤害的还是人
类本身。

水利部门已启动黄河流域小水电突出问
题清理整治，实施小水电绿色改造现代化提升
工程。然而，清理整改小水电涉及的利益关系
错综复杂，生态改造难度大，要打赢这场硬
仗，必须拿出抓铁留痕的劲头。

筑坝圈水造景大行其道，折射出的是狭隘
肤浅的生态观，更与河流水资源的管理、分配
和使用机制不够科学精准有关。解决之道是
深化相关地区领导干部对绿色发展的认识，关
键在完善水资源管理、分配和使用机制，建立
健全包括水资源等生态指标的考核体系与奖
惩制度。

生态环境没有替代品，用之不觉，失之难
存。河流滋养了人类文明，人不能无度索取，
必须像对待生命一样去对待河流，不能再让其
生态恶化下去了。 （新华）

近日，演员郑爽被举报一事持
续发酵，明星天价片酬问题再次引
发热议。

网上看到的一些材料显示，一
部电视剧付出高到离谱的片酬，令
人瞠目结舌。网友纷纷表达对天
价片酬的无奈和不满。

“片酬之高，高于青天。”明星
天价薪酬，不是新话题。为此，相
关部门多次发文，要求加强对天价
片酬的治理。一些艺人就曾因阴
阳合同、天价片酬等受到重罚。

但严令之下，仍有人在违法的
边缘试探。原因何在？首先当然
是有人愿意付这个钱。当一部剧
能不能卖得出去，卖不卖得出好价
钱不看重质量，只看有没有流量明
星时，自然有资本为逐利，“宽容”

明星们坐地起价。此外，给钱的敢
给，收钱的敢收，以至于“限薪令”
下，一些明星和影视公司还敢阳奉
阴违、顶风作案，利用“阴阳合同”
等钻空子逃税漏税。可见，要破解

“天价片酬”问题，要多方发力，不
给天价片酬屡试不爽的机会。

最新的消息是，上海市税务局
第一稽查局和北京市广电局已分别
启动调查程序，就相关问题进行调
查核实。郑爽微博事务部发布消息
表示，愿意接受并配合一切调查。

广大网民期待这次调查，不仅
能看到公开透明的结果，更能让影
视业正本清源，把精力放在提升作
品 质 量 上 ，广 大 受 众 期 待 更 多 流
量、口碑都清清爽爽的好剧，而不
是个别明星收钱收得“爽”上。

漫谈 “限薪令”下，明星为什么还能这么“爽”？
□ 王平

应当认识到，哪怕只有一
两所小学、初中没有严格做到
就近免试摇号入学，都会引发
和加剧家长的“择校焦虑”，会
让更多家长培养“鸡娃”热情
高涨。只有所有学校一视同
仁，执行统一的招生政策，才
能 彻 底 杜 绝“ 幼 升 小 ”“ 小 升
初”与竞赛、考证、考级挂钩。

——北青谈“择校焦虑”
“苟利于民，不必法古；苟

周于事，不必循俗。”面对二孩
入学问题，不能以“没有先例”

“没有规定”来因循守旧、踟蹰
不 前 ，而 是 要 多 一 些 敢 为 人
先、多一些改变与创新。只有
这样，公共服务才会赢得老百
姓的尊重与认同。
——杨朝清谈“二孩同校”

良言

本报讯（记者 张慧膑）记者4月
28 日从首届中国国际消费品博览
会组委会获悉，目前消博会注册参
展参会人员中，采购商超过 2.2 万
人。三亚目前已有 88 家企业组团
参加，各展商展品运输、展位搭建等
工作已进入冲刺阶段。

海南海润珍珠股份有限公司
（下称海润珍珠）将携起初相约系
列、星芒系列、幸福阳光等十大经典
系列产品参展。此外，其特色产品
《中国兰》系列经省商务厅筛选，将
作为本土代表展品亮相首届消博
会。该公司总经理朱红秀介绍，该
系列展品所用珍珠，均为孕育 5 年
以上珠粒直径达 12 毫米到 15 毫
米，精圆、光泽绚丽、柔美、无瑕疵
的完美级珍珠，将在海南馆 8 号厅
展出。

三亚海旅免税城招商采购部总
监陈倩云介绍，三亚海旅免税城将
在首届消博会上呈现德尔沃、mes-

sika、奥伦纳素、德国珠宝、苹果手
机等展品，其中purnell 独立制表品
牌是首次出现在海南免税市场。

作为海南自贸港园区代表，三
亚中央商务区管理局将于 5月 8日
在海南国际会展中心举行对接活
动，通过园区展示、合作签约、深度
对话、供需对接等，向各参展客商介
绍海南自贸港政策及园区投资利
好，并与参展地区、企业和品牌建立
投资联络机制，为后续企业实地考
察园区做好前期准备工作。

市商务局有关负责人介绍，首
届消博会三亚市代表团共 177 人，
其中企业采购商代表 115 人，分别
来自中免三亚市内免税店、海旅免
税、中服免税以及跨境电商、游艇、
汽车销售、大型商超和重点产业园
区等。首届消博会海南馆三亚入选
展品有珍珠、景泰蓝艺术作品、燕窝
果、陶瓷工艺品、玫瑰谷系列护肤
品。

本栏目稿件仅代表作者个人
观点，不代表本报立场。作品如
被采用请作者及时联系本报。

本报讯（记 者 胡 拥 军）4 月 29
日，三亚市文化中心（市博物馆、综
合档案馆）项目概念性方案设计专家
评审会召开。此次概念性设计方案
评审邀请了5位国内知名资深专家，
对公开招标入选的 3 家国内设计应
征方案进行评审。

据介绍，三亚市博物馆、综合档
案馆项目将以展览展示、藏品研究、
教育传播、文创设计、档案收集保管
为重要功能，建设现代化综合型博物
馆和档案馆。项目的设计和功能使

用上突出国际旅游消费中心的特点，
进一步推进文化旅游融合发展，积极
探索消费型经济发展的新路径。三
亚市博物馆、综合档案馆作为“文
化+旅游”产品之一，立足三亚，面向
海南、辐射华南和全国，着力增强海
南乃至全国及海外华人的中华文化
认同和国家意识，发挥博物馆和档案
馆的文化客厅作用。项目建成后将
成为三亚市具有地域性、标志性的文
化建筑和提升城市形象的新名片。

三亚市博物馆、综合档案馆项目

位于吉阳区抱坡新城上抱坡村内，项
目距离三亚汽车站约6公里，距离三
亚市政府约5.5公里。项目场地较为
平缓，东临育新路，西临海润路，南
邻三亚站，北临正在建设中的三横路
抱坡段，内外交通较为便捷。该项目
主要建筑包括：大型综合性博物馆，
建筑面积约4.15万平方米；市级一类
档案馆，建筑面积约4万平方米。此
外还包含广场、停车场等室外配套内
容。

据悉，此次递交应征设计方案的

建筑事务所分别是清华大学建筑设
计研究院有限公司、上海建筑设计研
究院有限公司、深圳市建筑设计研究
总院有限公司，专家评审组对3个设
计应征方案提出专业的意见和点
评。专家组建议项目方要进一步研
究市博物馆、综合档案馆的实际需
求，项目设计上适当共享公共资源，
同时强调建筑设计中的预制装配、绿
色建筑、被动式节能要求等等。

市委常委、副市长谭萍出席评审
会。

提升城市形象和文化内涵

三亚将新建博物馆和综合档案馆 三亚88家企业组团参加消博会

本报讯（记者 张慧膑）那受村的
桑葚、抱古村的睡莲、青法村的芒
果、育才供销社的绿壳鸡蛋……4月
29日上午，为期 2天的三亚“消费助
农集市”专场活动在乐天城购物广场
热闹开市。42 个展位上，36 户农户
和 5家带贫企业携带 40余种特色农
副产品前来展销售卖，集市现场人头
攒动，众多党员干部职工和市民掀起
了一波消费助农热潮。据统计，当天
各类农产品销售金额为15.7万元，带
动农户553户。

“湾坡鸭，吃鱼又吃虾，天天泡温
泉，湾坡鸭顶呱呱……”在集市上，各
村的第一书记和带贫企业负责人当
起了“卖货郎”。在三亚湾坡鸭农民

合作社的展位上，该合作社的负责人
周先生和伙伴们用唱歌和喊口号的
方式叫卖，不到一上午，数十只湾坡
鸭就被抢购一空；在育才生态区农户
农副产品专区，青法村驻村第一书记
王美全甩手大卖芒果，在他的吆喝之
下，党员干部、市民群众在品尝之
后，纷纷掏腰包购买。这一边是青法
村的香甜芒果，那一边那受村的桑
葚也十分抢手。“桑葚浑身都是宝，
桑叶可以泡茶，桑葚不仅好吃，酿出
来的酒也十分美味……”那受村驻
村第一书记杨小锋笑盈盈地给过往
市民推销该村刚产出的特产，受到
大家的青睐，当天共销售各类农产
品8200元。

“自己散养的五脚猪，吃起来味
道好极了……”在天涯区农户农副产
品专区，农户蒲雄辉一边忙着将最后
一块猪肉切给顾客，一边向记者讲述
他的“战绩”：散养的猪肉很抢手，虽
然卖了 60 元一斤，但还是很快被抢
完。“政府举办这样的集市，帮助我
们销售农产品，销路不用愁啦！”蒲
雄辉说。

好产品，农户卖得开心，消费者
买得安心，吃得放心。在助农集市
上，全市各级党政机关、企事业单位
职工纷纷组团购买，希望通过“以购
代捐”“以买代帮”消费助农的方式
购买助农产品，用自身的实际行动，
助力乡村振兴。熙熙攘攘的集市也

吸引了众多市民前来采购，在各个摊
位上挑选心仪的农产品，“野菜 5 元
一袋，新鲜无公害。”不经意间路过
集市的市民王阿姨当天满载而归。

市供销合作社副主任钟乙强介
绍，本次消费助农集市活动共设置农
副产品专区 37 个，参展产品主要为
两大类，一类是集中各区建档立卡
户、重点监测的边缘户、低保户及残
疾人户（有劳动能力）生产的冬季瓜
果菜等农副产品以及带贫企业/合作
社产品。另一类是部分本地非扶贫
的农副产品（含瓜果菜、副食、海产
品等），希望借此活动不断拓宽销售
渠道，进一步巩固拓展三亚消费扶贫
成果。

三亚“消费助农集市”开市
首日销售金额15.7万元

4 月 29 日，消费者在三亚市“消费助农集市”上选购农产品。本报记者 刘琪成 摄

本报讯（记者 张慧膑）4 月 27
日，由海南省国际经济发展局与工
商银行联合主办的“海南自贸港贸
易投资对接会展前对接（线 上 专
场）”活动举行，一场重磅展前对接
活动在工商银行“环球撮合荟”平
台拉开帷幕，100余家参展企业、近
200 家全球采购商、数十场线上推
介对接让“消博时间”提前到来，各
类市场主体“无边界”进行展前沟
通交流、“零距离”接入全球产业
链，达成初步合作意向数百项。

在工商银行“环球撮合荟”跨境
撮合平台的智能化支持下，日本、
中国香港等地参展企业和采购商在
线上热烈互动，取得较好沟通效
果。本次展前对接活动还以“云”
端对接的形式，打破时空界限，在
布宜诺斯艾利斯设立分会场，阿根
廷生产发展部组织十余家阿根廷红
酒及肉类企业参加活动。

除了围绕时尚生活、高端食品

保健品、珠宝钻石、旅居生活、服务
消费等五大主题组织线上磋商专场
外，本次展前对接活动还特别开辟
了海南自贸港投资专题磋商室，邀
请琼海市政府、海口高新区以及相
关园区重点介绍自身政策，吸引了
来自全国各地的数十家企业积极关
注，激发了广大企业参与自贸港投
资的欲望。

据了解，为全方位做好消博会
配套服务，中国工商银行作为消博
会全球战略合作伙伴，还将于5月8
日在消博会现场举办“海南自贸港
贸易投资对接会”，用心打造美好
生活、开放贸易、广阔天地三大主
题区域，为首届消博会参会企业提
供线上线下一体化、全流程以及更
精准、更流畅、更个性化的撮合服
务。现场活动将继续设立海外分会
场，为无法到场的海外客户提供在
线参与消博会的宝贵机会，与各国
共享发展机遇。

工商银行打造“环球撮合荟”平台
为消博会举办展前大型“云对接”活动


